

## **ABSTRAK**

Tujuan penelitian ini untuk menemukan gambaran mendalam tentang kurikulum pendidikan karakter di TK NPS, dalam aspek: pengembangan kurikulum pendidikan karakter, implementasi kurikulum pendidikan karakter, serta penilaian pendidikan karakter. Penelitian yang digunakan adalah penelitian kualitatif studi kasus tunggal, dengan fokus kurikulum pendidikan karakter di TK NPS, dirinci menjadi tiga unit analisis: pertama, pengembangan kurikulum pendidikan karakter; kedua, implementasi kurikulum pendidikan karakter; ketiga, penilaian pendidikan karakter.

Temuan penelitian: pertama, pengembangan kurikulum pendidikan karakter di TK NPS dirintis sejak tahun 2010 berupa sosialisasi gagasan dan pemantauan dari Puskurbuk Kemendiknas, magang di TK Budi Mulia 2 Yogyakarta, kemudian melakukan uji coba pendidikan karakter, dimulai dengan menyusun kurikulum, meliputi: pemetaan nilai-nilai karakter yang akan dibelajarkan, penyelarasan visi, misi, dan tujuan pendidikan TK sesuai dengan tujuan pendidikan karakter. Memasukkan nilai-nilai karakter dalam kurikulum yang dijabarkan dalam program tahunan, program semester, RKM dan RKH yang mulai dilaksanakan tahun 2010/2011. Langkah-langkah pengembangan kurikulum pendidikan karakter ini hendaknya mengacu pada model pengembangan kurikulum teoritis maupun praktis.

Karakter yang dibelajarkan meliputi: religius, jujur, toleransi, disiplin, kerja keras, kreatif, mandiri, demokratis, rasa ingin tahu, semangat kebangsaan, cinta tanah air, menghargai prestasi, bersahabat, cinta damai, gemar membaca, peduli lingkungan, peduli sosial, serta tanggung jawab, yang dituangkan dalam kurikulum pendidikan karakter terintegrasi dengan aspek pembiasaan dan kemampuan dasar di TK NPS.

Kedua, pembelajaran karakter dilaksanakan terintegrasi dengan kurikulum TK secara keseluruhan melalui: pembiasaan, keteladanan, pemberdayaan dan pembudayaan, penciptaan budaya satuan pendidikan, serta pemberian penguatan, baik di dalam ruang kelas, maupun pembelajaran di luar kelas. Selain diintegrasikan dengan pembelajaran dalam kurikulum pokok, pembelajaran karakter juga diintegrasikan dengan pendidikan kewirausahaan, pendidikan muatan lokal, serta pendidikan kecakapan hidup secara integratif dan holistik. Agar keberhasilan pembelajaran karakter dapat dinilai, maka indikator karakter yang akan dicapai perlu dinyatakan dalam tujuan pembelajaran.

Ketiga, pelaksanaan penilaian pendidikan karakter di TK NPS dilakukan melalui pengamatan terhadap tingkah laku anak didik terintegrasi dengan penilaian dalam kurikulum pokok, kewirausahaan, muatan lokal, serta kecakapan hidup. Penilaian pendidikan karakter dinyatakan dalam pernyataan kualitatif: BT (Belum Terlihat), MT (Mulai Terlihat), MB (Mulai Berkembang), MK (Memiliki Karakter). Hasil simulasi penilaian pendidikan karakter menunjukkan bahwa anak didik sebagian besar (67,93%) telah memiliki karakter, sebagian lainnya (23,82%) sudah mulai berkembang, sebagian kecil (6,50%) mulai terlihat, selebihnya (1,14%) belum terlihat. Kiranya perlu dilaksanakan penilaian pendidikan karakter secara khusus, agar keberhasilan maupun kegagalannya dapat diketahui.

Kata kunci: kurikulum, pembelajaran, penilaian, pendidikan, karakter.

## ABSTRACT

This study aims to gain a deeper understanding of character education curriculum in Semarang State Pembina Kindergarten, including: development of character education curriculum, implementation of character education curriculum, and assessment of character education. The method used in this study is a single case study of qualitative research, with a focus on character education curriculum in Semarang State Pembina Kindergarten, then it is broken down into three units of analysis: first, the development of character education curriculum, secondly, the implementation of the character education curriculum; Third, assessment of character education.

The findings of the study: first, the development of character education curriculum in Semarang State Pembina Kindergarten was started in 2010 as ideas socialization and monitoring of Puskurbuk Department of Education and Health, internships at Budi Mulia 2 Kindergarten Yogyakarta, then test of character education, it was started with curriculum organization including: mapping the character values that will be taught by combining the vision, mission, and goals of education in accordance to kindergarten educational goals of character education. The results of characters values mapping then being compiled in curriculum and explained further in annual program, semester program, weekly program (RKM) and daily program (RKH) implemented in 2010/2011. Each step in developing character education curriculum should refer to the model of curriculum development along with theoretical practice.

Character education values, here, include: religious, honesty, tolerance, discipline, hard work, creativity, independence, democracy, curiosity, spirit of nationalism, patriotism, achievement respect, friendliness, peace-loving, reading fondness, environmental caring, social caring, as well as responsibility, as outlined in the curriculum integrated with aspects of habituation and basic skills in Semarang State Pembina Kindergarten.

Second, character education is implemented integrated to kindergarten curriculum as a whole through habituation, exemplary, empowerment and acculturation, culture creation of educational units, as well as the provision of reinforcement, both in the classroom and learning outside the classroom. Character education is not only being integrated with learning activities in the subject curriculum, but also integrated with entrepreneurship education, education of local content, as well as life skills education in integrative and holistic ways. In order to have character education success can be assessed, then the indicator of characters aimed needs to be stated in the learning objectives.

Third, the assessment of character education in Semarang State Pembina Kindergarten was conducted through direct observation of students behaviour integrated with the assessment in the basic curriculum, entrepreneurship, local content, as well as life skills. Character education assessment expressed in qualitative statement: BT (Belum Terlihat) not seen, MT (Mulai Terlihat) start to be seen, MB (Mulai Berkembang) start developed, MK (Memiki Karakter) have character. Character education assessment simulation results show that the majority of students (67,93%) have had character, while others (23,82%) has been developed, a small portion (6,50%) began to appear, and the rest (1,14%) have not seen. Presumably another character assessment needs to be conducted so that both the success and failure can be seen.

Keywords: curriculum, instructional, assessment, education, character.

المُلْكُ

تهدف هذه الدراسة إلى الحصول على فهم أعمق لمنهج التربية الأخلاقية في روضة الأطفال فمثلاً الحكومية بسمارانج، وتشمل: تطوير مناهج التربية الأخلاقية، وتنفيذها، وتقييم التربية الأخلاقية. وهذه الدراسة كانت دراسة حالة واحدة من البحوث النوعية، مع التركيز على مناهج التربية الأخلاقية في روضة الأطفال فمثلاً الحكومية بسمارانج، وتحل فيها ثلاثة موضع: الأول، تطوير مناهج التربية الأخلاقية. والثاني، تنفيذ منهج التربية الأخلاقية. والثالث، تقييم التربية الأخلاقية.

الاول، إن تطوير مناهج التربية الأخلاقية في روضة الأطفال فمثلاً الحكومية بسمارانج بدأت لأول مرة في في السنة 2010 إلى التنشئة الاجتماعية الأفكار ورصد Puskurbuk، والتربية الداخلي في تربية الأطفال بوادي موليا 2 يوجياكارتا، ثم اختبار التربية الأخلاقية، والنتائج التي توصلت إليها الدراسة يتضمن سبق المنهج: تعين قيم الأخلاقي التي سيتم تدريسيها، والأهداف وفقاً للأهداف التربوية روضة الأطفال من التربية الأخلاق رسم الخرائط الناتج من القيم الأخلاق في المناهج الدراسية ثم تم تجميعها وترجمتها البرنامج السنوي الطبيعي، والبرنامج نصف السنة. تم تنفيذ فصول دراسية إلى البرنامج الأسبوعية والبرنامج اليومية في سنة 2011-2010. التدبير الذي ينبغي إ حالة التعليم تطوير المناهج التربية الأخلاقية إلى نموذج للتنمية المناهج الدراسية والعملية.

التربية الال才有ية تشمل: الدينية، وصداقة، والتسامح، والانضباط، والعمل الشاق، والإبداعية، مستقلة وديمقراطية، والحرص، وروح القومية، والوطنية، واحترام الإنجاز، ودية، المحبة للسلام، مولعا بقراءة، ورعاية والرعاية الاجتماعية والبيئية، فضلا عن المسؤولية، على النحو المبين في المناهج تتكامل مع الجوانب تكيف والمهارات الأساسية في تربية الأطفال فمثنا الحكومية بسمارانج.

ثانياً، تتفيد المناهج روضة الأطفال المتكاملة ككل من خلال التعود، المثالية والتتمكين والتشافف، وخلق ثقافة وحدات تعليمية، فضلاً عن توفير التعزيز، سواء في الفصول الدراسية والتعلم خارج الفصول الدراسية. التربية الأخلاقية من تتكامل مع أنشطة التعلم في موضوع المناهج الدراسية، ومتكاملة أيضاً مع تعليم ريادة الأعمال والتعليم من المحتوى المحلي، وكذلك تعليم مهارات الحياة في تكاملية وشمولية. من أجل التربية الأخلاقية نجاح يمكن تقييمها، ثم الطابع مؤشر إلى أن يتحقق يحتاج إلى أن يذكر في أهداف التربية الأخلاقية

الثالث، تقييم التعليم التربية الأخلاقية في تربية الأطفال فبنا الحكومية بسماراج التي تتم من خلال الملاحظة المباشرة لسلوك الطلاب مع التقييم في المنهج الأساسي، وتنظيم المشاريع، والمحظى المحلي، وكذلك المهارات الحياتية للتربية الأخلاقية أعرب في بيان نوعي: غير مرئي، ابدأ تواجد، ابدأ تتطور، وفتتخلق. تظهر التربية الأخلاقية تقييم نتائج المحاكاة الأخلاقية أن الغالبية العظمى من الطلاب (67,93%) كان الطابع، في حين أن آخرين (23,82%) وقد وضعت، وبذلت جزء قليل (6,50%) لظهور، ويكون الباقى (1,14%) لم نر. يحتاج يفترض تقييم أجري تربية الأخلاقية على وجه الخصوص، أن نجاح أو تكون معرفة.

**كلمات البحث:** المناهج الدراسية، التدريس، التقييم، التعليم، الاخلاق.